
La fille des Batailles 
François Place 

 

Ecrivons sur ce roman 
 

Les textes de fin de projet des élèves des écoles de Mancey et Sennecey le Grand 
 

 
 
Pour clore le travail sur "La fille des batailles", la maîtresse a proposé le travail suivant 
 
3 étiquettes sont écrites au tableau: ESCLAVE/ SE BATTRE SANS PAROLES/ LES SEPARATIONS. 

1. Choisis une étiquette. 
2. Ecris un texte de 10 lignes au moins sur le sujet. Parle de tes émotions. 

 
SE BATTRE AVEC DES MOTS 
Quand j'ai lu le livre "la fille des batailles" j'ai pensé qu'une fille se battait avec des coups de poings, 
mais j'avais tort. En fait c'est une fille courageuse et qui a tout le temps des épreuves à surmonter. Se 
battre avec des mots c'est aussi se défendre, pas en donnant des coups mais en s'expliquant 
gentiment avec des MOTS. 
Marine 
 
ESCLAVE 
C'est mal de traiter en esclave des personnes comme nous et moi ça me rend triste et en colère. 
Même si on n'aime pas les gens ce n'est pas une raison pour les maltraiter. C'est bien de ne plus 
traiter les gens en esclave et de les laisser comme ils sont. Ils peuvent être nos copains. L'esclavage 
n'existe plus maintenant et c'est bien. 
CORENTIN 
 
Les séparations. 
Une séparation est douloureuse. On se sépare de ceux ou celles qu'on aimait mais quelquefois c'est 
joyeux comme la fille des batailles Séraphine qui se sépare de sa maman pour accomplir son rêve 
Ca dépend des séparations : il y en a qui sont douloureuses ou joyeuses, mais dans le fond c'est dur. 
On ne reste pas éternellement avec ses parents, on doit vivre sa vie et aussi se séparer de ses amies. 
J'ai vécu ça, mais c'est passé. En même temps, quand on se sépare d'un être cher à nos yeux, on l'a 
toujours dans notre cœur. 
Flora 



 
Se battre avec des mots. 
Moi, ce titre m'inspire. Ce n'est pas obligatoire de se battre avec des coups et on peut se battre avec 
des mots. Un écrivain par exemple écrit toute la jounée. 
Il se bat en écrivant ce qu’ il ressent à travers ses livres, page à page. 
Il nous transmet ses émotions. Il nous transmet ce qu'il veut dire, c'est un moment de partage 
Yoan 
 
Les séparations 
Mes émotions sont de la joie, du bonheur, de la tristesse et de l'inquiétude. 
Une séparation est douloureuse et très émouvante. Les émotions se mélangent, on ressent tellement 
d'émotions qu'on ne sait plus quoi dire, les mots n'arrivent pas à sortir de la bouche et on a plein de 
sentiments. Le plus souvent, on pleure de joie et on pleure de tristesse. Le cœur bat fort et de plus en 
plus vite. Le coeur bat la chamade. Je trouve que les séparations mère et fille ou fils, c'est bien parce 
qu'il faut qu'ils se séparent un jour ou l'autre. 
Une séparation entre deux adultes mariés, c'est qu'ils ne se sentent pas assez bien ensemble. 
Marie 
 
LES SEPARATIONS 
Quand on se sépare de sa mère, de son fiancé, d'une cousine, d'une fille ou d’un garçon, c'est 
douloureux. Une séparation avec une belle-mère ou un beau père, c'est douloureux. Une séparation, 
c’est douloureux avec une maîtresse ou un maître. Pour les parents, se séparer de leur fille ou d'un 
garçon, c'est douloureux. 
Kevin. 
 
Les séparations 
Dans une séparation, tu ressens de la tristesse, de la solitude mais peut-être aussi de la joie car tu 
laisses la personne que tu aimes s'en aller réaliser son rêve. Alors, les larmes qui coulent sur nos 
joues sont des larmes de tristesse et des larmes de joie .Nous devons les laisser partir, même si on 
ne peut pas et même si on ne veut pas. 
On doit les laisser accomplir leurs rêves d'enfant et leurs rêves d’adulte . Si on ne les laisse pas 
accomplir leurs rêves, c'est qu'on n'est pas une mère. Je comprends qu'on ne veuille pas, un enfant 
c'est la chair de votre chair. Mais on doit être des mères fortes. 
Aurélie. 
 
Se battre avec des mots. 
Se battre avec des mots, c'est le travail d'un écrivain ou un dessinateur. Ils transmettent des 
messages en écrivant des livres et des contes de fées. Quand des gens écrivent, ils font des livres 
avec des messages. C'est remarquable, c'est triste, c'est beau et il y a des émotions extraordinaires. 
Ils donnent des messages et nous, on les lit. 
Enzo 
 
ESCLAVE 
Les esclaves ne doivent pas être traités comme ils le sont, c'est une vie de pauvre qui travaillent 
comme des chiens de garde et qui ne gagnent pas un sou. 
Il existe aujourd'hui des petites Africaines qui sont prises comme esclaves. De la colère et de la 
tristesse pour les gens qui travaillent jour et nuit non stop. Ils ont honte de ce qu'ils sont. 
ils ressentent de la colère, de la tristesse et de la honte d'eux mêmes. 
C'est une vie de chien pour eux. 
Justine 
 
ESCLAVE 
Quand j'ai lu la fille des batailles, j'ai très bien aimé; mais je n'ai pas beaucoup aimé quand le bailli 
montrait Garance du doigt et vu que le bailli avait trop bu et qu'il n'avait plus rien à miser, il voulait la 
vendre. 
Traiter les gens en es claves c'est malhonnête et malsain. Ce n'est pas bien de maltraiter les noirs. 
Quentin 
 
ESCLAVE 
J'ai lu un livre qui s'appelle la fille des batailles et il y avait de l'esclavage. Moi, j'ai ressenti de la 



tristesse. Quand j'ai lu un document sur l'esclavage, sur l'image je voyais des gens couchés sur des 
planches. Des gens les achètent pour les faire travailler chez eux. 
AXEL 
 
Les séparations 
C'est un moment émouvant, entre la mère et la fille. C'est triste et puis il y a de la colère. Dans le texte 
il y a eu plein de séparations: avec Bastien, avec Maître Martin et Clémence. Mais la mère est très 
courageuse de laisser partir sa fille. C'est une très grande émotion la séparation. Maître Martin et 
clémence sont tristes de voir partir Garance et pour elle, c'est de la tristesse aussi. Pour moi une 
séparation, c'est de la tristèsse. Jamais je ne peux laisser partir quelqu'un, c'est dur, très dur. 
Océane 
 
Les séparations 
Je trouve que c'est quand même assez triste de se séparer de ses parents pour aller vivre ailleurs. 
Mais il y a aussi de la joie, parce qu'on peut accomplir son destin comme Séraphine dans "la fille des 
bataille" Séraphine devint comédienne et c'est ce qu'elle voulait. 
GABRIEL 
 
ESCLAVE. 
C'est triste d' être esclave, en plus ils séparaient les filles et les garçons. C'est épuisant et ils doivent 
toujours écouter les chefs. 
Sur le bateaux, les esclaves dormaient serrés et sur le côté. Le pire, quand ils n'écoutent pas, ils se 
font fouetter au lasso; quelquefois les lassos ont des bouts à pique. S’ils n' écoutaient pas sur les 
bateaux, on les jetait aux requins. 
Les maîtres gardaient les esclaves toute la vie. 
NOA. 
 
Les séparations. 
La séparation est très douloureuse avec sa fille ou ses meilleurs amis. Mais moi je pense que la plus 
douloureuse c'est avec sa fille. Car on a toujours nos enfants dans les pattes, mais un jour ou l'autre il 
faut qu'il partent. Il ne faut pas qu'ils restent avec leurs parents car sinon rester cher nos parents, on 
ne peut pas construire une belle vie. Même si c'est très très douloureux. On pourra quand même les 
revoir une ou deux fois par semaine parce que c'est quand même nos parents chéris qu'on adore, car 
c'est grâce a eux qu’on est ici. 
MORGANE 
 
ESCLAVE 
Des personnes faisaient la traite des noirs. Les personnes vendaient les noirs. Les noirs obéissaient à 
ces personnes. Je trouve que c'est triste de traiter les gens comme des animaux. 
Jérémy 
 
Les séparations 
Les séparations sont émouvantes et très douloureuses avec Séraphine et Bastien. Quand Séraphine 
annonce qu'elle doit partir, Garance est triste mais d'un autre côté, heureuse car sa fille réalise son 
rêve. C'est très dur pour Garance de se séparer de sa fille. Moi je pense que se séparer de son enfant 
est très dure pour les parents. Mais un jour il faut se séparer de ses enfants. Les parents disent qu'ils 
les on tout le temps dans les pattes. Il ne faut pas empêcher son enfant de réaliser son rêve. 
CAMILLE 
 
La séparation 
J'ai choisi les séparations parce que c'est un moment triste et un moment émouvant. Son enfant va 
accomplir son plus grand rêve et il pourra trouver du travail. Il pourra faire une famille très sympa 
comme il était avec ses parents. Il verra ceux qui deviendront les grands- parents et comme ca le 
nouveau né pourra aller voir lui aussi ses grands- parents quand ses parents seront au travail. 
Les grands- parents pourront s'occuper de nouveau d'un enfant. 
MAXIME 
 



 
 

Nous avons envie de vous faire lire un des textes rédigé à partir de l'illustration P.75 parce que 
nous l'avons beaucoup aimé: 

Garance vit sa fille parmi les comédiens en train de faire ses bagages. Garance accourut vers sa fille 
et elles s'enlacèrent un long moment. Les roulottes partirent emportant Séraphine. 
Pendant des mois et des mois, ils jouèrent dans différents endroits. Leur réputation grandissait grâce 
à Séraphine qui jouait de mieux en mieux. Un jour, ils reçurent une invitation du plus grand théâtre du 
pays. Pour cette occasion, Séraphine eut l'idée de reconstituer l'histoire de sa mère. 
Le jour venu, quand Séraphine monta sur scène, elle chercha sa mère des yeux et la vit rayonnante, 
assise au premier rang. Séraphine raconta comment sa mère s'était échouée sur la plage, comment 
elle avait été vendue à Maître Martin qui l'avait recueillie et élevée au Soleil d'Or, comment elle avait 
rencontré Bastien et tout le reste de son histoire. A la fin quand elle eut fini, Séraphine s'aperçut que 
sa mère pleurait. 
Ecole de Mancey 
 
La séparation 
Entre Garance et Séraphine c est triste de voir qu'elles se séparent. Moi, si j'étais Garance, je 
penserais à ma fille tous les soirs. Je trouve qu’il y a aussi de la joie. Je ressens de la joie et de la 
tristesse en même temps. Moi quand une copine s en va habiter loin, je ressens de la tristesse. 
Je ressens aussi un peu de joie pour elle. 
LAURINE 
 
Les séparations 
La séparation, c'est très douloureux Par exemple, la séparation avec sa fille, la séparation avec un 
être cher quelqu'un de votre famille. 
Je ressens de la tristesse en lisant la fin de "La fille des batailles" parce que ça doit être dur de se 
séparer d'une personne qu'on aime. C'est douloureux de se séparer de sa fille quand on l'a élevée. 
TAMARA ROSE 
 
Les séparations. 
C'est un moment émouvant et un peu triste de partir comme ça et de dire : Je pars . Forcément on 
pleure parce qu'on se sépare de ses parents et c'est très triste. Mais pour Séraphine, c'est son rêve 
qui l'oblige à partir. On va rester longtemps chez nos parents, et un jour ou l'autre il faudra bien partir. 
FLAVIE 



 
Les séparations 
Le dernier texte de <La fille des batailles> est triste. Quand on se sépare comme ça, qu'on dit : « Je 
dois m'en aller pour aller ailleurs ». Je pense aussi qu'on est un peu heureux. 
Quand on se sépare de quelqu'un qui est décédé et qu'on a toujours aimé cette personne, ça, c'est 
vraiment très triste! 
Zoée 
 

 
 

ceci est un acrostiche.... 

La séparation 

Lire sans fin des pages écrites d’aventure 
A quoi servent la violence et la séparation? 
Sachant qu'il est vrai que parfois on s'écarte pendant un certain temps.  
Et puis il y a des jours mauvais et d'autres joyeux. 
Pendant de longs jours on a envie de partir loin très loin. 
A partir du moment de la séparation la personne en question est triste.  
Répandues un peu partout sur terre, l'injustice et la violence. 
Autant qu'il est vrai, il faut garder l’espoir. 
Tant de drames nous oppressent, on ne peut pas retourner en arrière. 
Inventer une histoire avec ses propres mots. 
On a aimé un jour quelqu’un et un autre jour on le déteste. 
Non il faut garder l'espoir et la tête froide! 
Antoine Raymond 

Se battre sans mots (La pub) 

Avec des mots, on peut exprimer nos sentiments 
Et sans mots, c'est compliqué 
Draille a inventé la lecture et l'écriture pour aveugle 
Et pour les sourd la langue des signes 
Cela doit changer ! On est au 21eme siècle et toujours Draille et la langues des signes 



Maintenant avec la nouvelle invention de Maxime Roullet toutes les personnes du monde pourrons se 
comprendre : les aveugles, les sourds, les arabes, les japonais... 
Le nom de cette nouvelle invention s'appelle (roulement de tambour) La Roullet Boulet 
Compréhension. La sortie de cette nouvelle invention est prévus dans le 22eme siècle. 

Maxime.R  
 

Se battre sans mots  

Ne pas pouvoir dire de mots c'est triste car tu ne peux pas exprimer tes sentiments comme la joie, tes 
tristesses ou aussi ta colère. 
Comme Garance, jeune, a été esclave, cela a sûrement dû la traumatiser, depuis elle n a plus jamais 
dit un mot. 
Un jour un roi lança un regard terrible, cela lui fit peur car elle était jeune. 
Moi aussi, j'ai un ami dont la soeur est muette car elle a vu son grand-père mourir. En ce moment elle 

a 12ans, elle n'est plus traumatisée. Du coup, cela me fait de la peine.  
FIN 
Kevin Jacquet 
 

La séparation de mon papi 
 
Mon papi est mort à cause d'un cancer. Il était a l'hôpital tout affaibli. On est parti le voir. Le docteur 
était dans sa chambre il est sorti et il a dit: : « il est mort ».  
FIN 
Quentin Chausse 
 
Mon père et moi  
 
Quand je vais avec mon père au boulot je suis tout le temps obligé d'aller chercher ses outils sinon il 
me dispute. Mais bon, je suis tout le temps avec mon père car à tout ce que je demande, il me dit 
toujours oui. 

Florian.Liochon  
 

L'esclavage 
 
Un jour, moi VIRGILE, j'étais dans une classe avec une maîtresse Zen. 
Une fois, mes parents décidèrent de déménager. Alors en CE2, j'avais une maîtresse dingue, elle me 
traitait comme un esclave très souvent. Elle était toujours derrière moi. Elle me disait d'aller chercher 
ça et ci, d'arrêter de faire ça et ci... En bref, j'en avais marre ! 
A la fin de l'année, j'étais soulagé. 
VIRGILE 
 
La séparation entre mon grand-père et moi  

Moi, tous les week-end j'allais chez lui. Je donnais des graines aux pigeons. Il me faisait faire plein 
d'autres choses, en tout cas il était très gentil avec moi. Jusqu’à sa mort. J'étais super triste. Puis mes 
parents sont venus me réconforter et ils m'ont pris dans leur bras. 
Sarah S 

La séparation 
 
Bastien et Garance sont très émouvants touts les deux. Ils s'aiment et rien ne pourra jamais les 
séparer. J'ai adoré la phrase "Elle s'endormait en écoutant les bruits que faisaient les battements de 
son cœur". Cette phrase est très belle. 
Séraphine et Garance sont inséparables. Elles ont vécu beaucoup d'aventures ensemble. Cette 
séparation est très émouvante. 
Théa  



 
La séparation entre un père et sa fille 

Mon père devait 
Pour son travail, 
Partir quelques jours. 
Mais en tant que 
Fille, qui fait partie 
De sa famille, 
J'étais stressée que 
Mon père soit obligée de partir. 

Mais ma mère qui 
Était là pour moi, 
A décidé de venir 
Me réconforter: 
Ce qu'elle a réussi 
Sans problème. 

Quand il est rentré, j’étaie la petite fille 
La plus heureuse de la Terre entière! 
Sandra  

La séparation 

 

Je suis proche de mon petit frère Benjamin, car on veut tout le temps les mêmes choses, on s'embête, 
on se bagarre tout le temps. 
Je suis proche de ma mère Emeline, car on ne se dispute jamais, on ne s'insulte pas. 
Je ne suis pas proche de mon père Sébastien, car si Benjamin se fait mal je me fais disputer. Quand 
il est en colère, il m'insulte (tafiole, petit con etc). 
MATIS PONCET 
 
La Séparation 

Un matin, Garance quitta Le Soleil d'Or sans prévenir personne parce qu'elle ne pouvait plus résister 
à l'absence de Bastien. Elle marcha longtemps à travers des champs, des villages en guerre. Les 
corbeaux s'enfuyaient d'arbres en arbres. Elle marchait le long des haies. Elle allait sans pouvoir 
demander son chemin, dînant parfois des oeufs volés aux poules mais le plus souvent elle mangeait 
des noisettes. 

Morale: La séparation n'est pas toujours facile, et là dans le texte, ce que j'ai appris c'est que pour 
Garance la séparation entre Bastien et elle est difficile. 
Lisa 
 
La séparation 

Pendant les vacances de février, ma soeur, ma mère et moi nous étions en train de regarder la télé 
quand on a reçu un coup de téléphone. C'était Manon. Elle a annonceé la mort de ma mamie qui 
s’était fait écraser par un camion. Elle sortait des courses et passa devant un camion qui était en train 
de démarrer. Il sortait de la station service. Ma mamie était sourde et aussi très petite donc le 
monsieur ne l'a pas vue. 
Maxime G. 
 



 
 
La séparation de l'amour d'un frère et d'une soeur 

Naomie (c'est ma soeur) était en 3ème, et je suis triste car aujourd'hui elle rentre au lycée de Davayé. 
Donc cela veut dire que je ne peux la voir que le week-end! 
Et le lycée c'est long car cela dure 3 ans. Et on peut dire que cela ne fait que depuis le 7 septembre 
2012 que la rentrée des classes a commencé. 
Mais parlons un peu de ma soeur. Elle est née le 2 mars 1997. Le week-end on s'éclate et on s'amuse 
beaucoup et je peux vous dire que si vous étiez à ma place vous seriez mort de rire. 
Christopher 
 
La séparation 
 
Moi Anaëlle, je suis assez proche de mon frère Lucas, même si on se tape souvent et on se donne 
des coups de pied....Je suis aussi proche de ma maman Karine. Parfois on se dispute. Et mon père 

Franck, je ne le vois que les soirs. On aime bien se chercher, se donner des coups de pied.  
Anaëlle 
 
La séparation de mon chien Cazen 

Cazen était mon chien, c'était un labrador noir. C'était un champion : à14 ans il n'arrivait plus à monter 
dans la remorque. On l'a emmené chez le vétérinaire. Il l'a piqué. J' ai beaucoup pleuré. J'ai mis un 
mois à m'en remettre. 

Quentin.A 

Bonne fête de pâque et ne mangez pas trop de chocolat !!!.  

 



 

Ecole de SENNECEY 
Bonjour à vous tous. On a trouvé votre texte ( illustration p n° 75) merveilleux et la dernière phrase 
nous a touchés. 

On a adoré l'album, plein de tendresse, de violence, d' action et d' amour. 

A PROPOS DE TOUTE LES SEANCES. 
On a aimé travailler en binômes et en groupes car on a plus d'idées. 
On a aimé lire les textes de MANCEY car ils ont de belles expressions. 
On a aimé vous envoyer nos textes, savoir qu'ils seraient lus et avoir vos réponses. 
On a appris beaucoup de choses en informatique. 
On a hâte d'aller voir "le cheval venu de ma mer" avec vous. 
A bientôt 

BONNES FETES DE PAQUES 
MANGEZ BEAUCOUP DE CHOCOLATS, CA DONNE LE MORAL!!!!!!!!!!! 

L'esclavage de mon frère et moi  

Mon frère Kevin me prend pour son esclave car il me dit des ordres et il m'insulte. Je lui dis que je suis 
pas son chien de service. 
Pourtant il a continué à m'insulter encore et encore. 

KILIAN CORDIER  

 

 

 
 
 



 

 

 


